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去纪念馆参观的机会来了。就
在那年国庆节前，我应邀去塘栖水
北参加童年老友赵六余的“美术摄
影展”开幕式，顺道去参观纪念馆。
不料，这幢留下我难忘记忆的建筑
物，却让我一通好找。我是老塘栖
人，一年前又曾来过这里……哎，变
化太大啦。

“请问何思敬纪念馆在啊里？
刚刚开馆辰光勿长，蛮猛闹过咯！”
我向一位约摸四十岁的当地人询
问，“就是原先运动场北边咯何家洋
房，在啊里？”他居然被问得丈二和
尚摸不着头脑，一直说“勿晓得”，

“勿灵清！”害得正兴冲冲的我，心里
感觉有点“气数”，看来这件事还得
好好宣传。

终于，何宅——何思敬纪念馆
让我找到了。总体说，它还是当年
模样，像一位熟悉的装扮过的老者，
不声不响地呆在那里，迎接我这位
游子。二楼东边的那扇窗户，仍在，
而且变新变美了，感觉心里的一块
地方踏实了。那里是我曾住过一年
的房间，也是以前每回来这里，都要
先看上一眼的地方。

纪念馆除了一位在堂前的管理
人员和一位在小院保洁的大姐，没
有其他的参观者。我有些庆幸开馆
仪式那天没有赶来。那时，在这座
不大的展馆中，一定是人挤人，人挨
人的，会被裏挟得不能好好驻足，细
细品读。

一进门厅，我先对着堂前的“主
人”塑像，恭恭敬敬地鞠了三个躬。
可以说，对这位先贤的基本情况我
是熟知的。但“百闻不如一见”，到
纪念馆实地参观，毕竟还是不一样
的。

通二楼中间拐弯的木楼梯，我
早年走过多回，还是当年的模样与
结构。置放在楼梯旁的大屏幕上，
九十有几的理良大姐一直在娓娓地
说着什么。看着听着，我想起有谁
告诉过我，开馆那天下午的座谈会
上，一直说着普通话的她，讲到有次
她奶奶问难得回家的爸爸当官了没
有，爸爸说没有，也不想、不要当国
民党的官时，大姐突然学了句当时
奶奶哭着说的塘栖话：“苦脑子啊
……”这简单的四个字，多么的亲
切！这是他们的，也是我们的母语
啊！这是只有同为故乡人，才会有
的感觉！

展览结尾处的大屏幕上，播放
着一个短片：有船在古运河上徐徐
而进，一位着长衫的游子站立船头，
到了老镇码头，拎着箱子，上岸归来
……与此同时，操纯正塘栖方言的
画外音：“少小离家老大回……”响
起。这个片子我在手机微信上看过
听过数遍，可来这里，在这样的氛围
中观看聆听，竟再次让我鼻子发酸
两眼潮湿。这该是我们每一位离开
了故乡的游子们，共同的感受啊！

这里是何思敬先生的故乡，这
里有他的根。将这座何家老宅辟作
这位“红色法学泰斗”的纪念馆，真
是最合适不过的了。原先，他离家
已久，并远在京城，干着大事业，在
我等心中是需要仰视的。如今他归
来了，可以长长久久地与家乡人做

伴，让我们能够时不时来看望他亲
近他，并得到精神上的交流和滋养，
真好！

我参观过不少纪念馆、展览馆，
也都很不错，不过与那些越弄越现
代、越弄越高大上的展馆相比，这儿
虽小巧，却紧凑、精致、实在，内容丰
富，又坐落在古运河旁历史文化气
息浓厚的老镇上，接地气，氛围浓，
气场足，明显效果更好。

我颇激动地在门口的簿子上留
言：“参观何思敬纪念馆，寻觅儿时
旧踪，接受红色教育”。

出了院子，我继续东张西望，忽
然发现了院前的一簇簇槿树，上面
居然正开着一些曾经非常熟悉的紫
色花朵！七十年前住在这里时的情
景，迅速在我脑海浮现：那些大姐姐
们喜欢用这种槿树叶汏头：将摘下
的叶片放进竹淘箩，浸入盛清水的
脸盆内，手不停地揉搓叶片，再用那
绿绿的黏黏滑滑的汁液，洗她们解
开了辫子的头发，然后一个个披着
头发，走来走去,走进走出……哥哥

汉生则喜欢在这些槿树上抲金铃
子。金铃子活脱脱是迷你型的小蟋
蟀，叫声很悦耳。记得他爱用家里
美孚灯上的玻璃灯罩，去罩槿树叶
上的小虫，还不许站在旁边看的我
发出声响。天凉快了，他会将养金
铃子的小盒，塞在内衣口袋里焐着，

“铃……”好听的声音会不时从他的
身上传出来。天再冷一点，金铃子
就翘辫子了，用现在的词说，叫“挂
了”。

我请那位年轻的管理员帮忙，
在屋前理良大姐题写的“何思敬纪
念馆”碑石旁留了影。这时，有两位
穿着黑色 T 恤的中年游客路过，在
看来看去。和他们一交谈，得知是
外地单位来搞党员活动的。我连忙
推荐说，正好，这里的纪念馆是红色
革命教育基地，快进去看看！看着
他们入内，我这才离开，去水北……

一眨眼，又是几年过去了。这
期间，这里我又来过数次，或独自，
或和老伴，和朋友，和老同学；儿子
女儿还不曾来过，我记着！

从何家洋房到
何思敬纪念馆

■散文

（下）

□省交通运输厅蒋豫生

晚间，我是很少出来走路的。今晚特别，
就想出去到江边走走。原因很简单，收到通
知，我的老家下午“解封”了。这大约就是“等
到失去了才明白拥有重要”的道理吧。我非
得体验一下。

小区路口封道的护栏已经拆了，有些没
拆完整的，也留下了一道可以供一个人进出
的口子。行道树上的灯笼齐刷刷点亮，广场
上迎接新年的广告牌闪着耀眼的七彩灯光，
有些勤劳的商家，晚上居然营业，可能店老板
也不为赚钱，倒和我一样的想法吧。商店的
扩音器里不仅有推销商品的广告词，还有提
醒戴口罩、测温亮码的声音，此起彼伏，热烈
与冷静。

说起这个新年，我有些茫然，恍惚，像做
梦，但又感觉不是。

除夕晚上，在老家边吃年夜饭边谈论疫
情，满满当当一大桌子菜，可心里焦躁食之无
味。我记得只吃了一根春卷。说到村道已经
连夜在封闭，我放下饭碗就赶紧回到城里的
家，生怕被封在农村。

接下去的日子，每天早上醒来第一件事
情就是打开手机查看有没有疫情的最新消
息，单位有没有新的通知。确诊的数字在蹭
蹭往上涨，一个小区管控了，又一个小区管控
了，焦虑、慌乱、无助、无奈涌上心头。浙政钉
的消息一会儿就堆满，闪烁不停。队里的同
事参加在体育馆转运隔离人员的工作，他们
穿着笨重的防护帮着人员登记、调度车辆，通
宵达旦。那日夜，还下起了 2022 年的第一场
大雪，疫情下的寒冷天气给他们的工作带来
了更大的难度和挑战。南方下雪机会少，带
着诗情画意的飞雪在疫情面前如同一个小
丑，让人心烦意乱。

在家的我坐立不安。等待单位随时调遣
的同时，报名参加社区志愿者工作。那天，是
社区居民最后一次做核酸检测。凌晨四点
多，我起床赶去社区，分配的工作是到小区各
个楼宇之间“喊喇叭”，提醒居民们早点下楼
做核酸。和我一起喊喇叭的志愿者叫张厚
让，一位外地来富阳工作的“90 后”。一个多
小时走下来还是有点累的。但看到微亮晨光
中楼房窗户里因喇叭声亮起的一盏盏灯，随
之戴着口罩下楼的人，他们对我们投以友善
并带有感激的目光，疲惫一扫而光。和厚让
的简短交流中，得知他非常热爱这里，热爱这
里的人，愿以自己绵薄之力同抗疫人员共进
退。辛苦一点不算什么，年轻人，睡一觉力气
就来了。外地来的厚让都如此热爱我们的家
乡，我们又有什么理由不爱呢？

疫情的一次次告急让人揪心不已。往年
春节亲戚朋友间的串门吃饭化为泡影，取而
代之的是电话微信问候，当然，聊得最多的还
是疫情。外地驰援我们的医生“大白”们风尘
仆仆赶来。有个熟悉的医生朋友曾多次说起
要到我们这里看银杏、到古镇玩玩，都因工作
繁忙的未能成行。这次来当“大白”，从除夕
到年初六，天天跑富阳。吃快餐的时候，忍不
住用手机导航查一下，离他心心念念的银杏
叶和古镇有多少距离，很近，又很远。现在在
他眼前的不是美景，是一批又一批排队等待
检测核酸的人群，等待他帮助的人，他看到人
群里一双双时而黯淡时而又闪着希望的光的
眼睛。盛世年华下的人群，习惯了帮助别人，
如今别人来帮助，显得那么局促不安，但最终
是坚定的。

都说人生必须要有时光的打磨、岁月的
锻造、困难的历练，这样才是完整的，这场抗
疫战斗又何尝不是呢，它将成为每个家乡人
的难忘经历和回忆。这时，手机信息声响起，
解封的详细消息分布再度传来，全区消费市
场重启，交通管制解除。回想这几天来神经
质的“保绿码”“抱绿码”的慌乱心情，压制在
心中的焦虑、恐惧似乎在“解封”二字出现后
节节败退，重获“新生”般的我有些激动，甚至
想哭，

眯着眼睛看着疫情通告，后面走来两个
在江边快步走的锻炼身体的老年人。我唯恐
会挡了他们锻炼的道路了，随即也快走了起
来，脚步轻快。

解封
□杭州富阳交通执法队沈韬

→政治家、外交家黄
华题词。黄华是何
思敬同志的女婿。

何思敬致三弟何思诚
的信（1954年）。

→何思敬塑像（蒋豫生
摄于何思敬纪念馆）


